



CONFERENCIA DE LUCIO MARTINEZ

LA LIMITACION DE LA JORNADA DE TRABAJO

Con este tema dió una conferencia en el salón grande de la Casa del Pueblo, ante numerosa concurrencia, nuestro camarada Lucio Martínez.

Presidió el acto, en representación del Grupo Sindical Socialista de Albalá, el compañero Pedro A. Cienfuegos, quien, después de unas breves y elocuentes palabras explicativas, concedió la palabra al conferenciante.

Empezó Lucio Martínez diciendo que expondría unas cuantas ideas sueltas en relación con el tema elegido, afirmando que la limitación de la jornada es la conquista más esencial que ha conseguido el obrero dentro del régimen capitalista.

Es superior a la del aumento de salarios, porque el capitalista siempre encuentra procedimientos para desvirtuar ésta.

Expuso algunas ideas referentes a la ley llamada de Bronze, contenidas en el folleto de Fernando Lasalle, y examinó la vida del hombre durante los períodos neolítico y arqueolítico hasta llegar al período de la esclavitud, para deducir la evolución progresiva del proletariado hasta llegar a la limitación de la jornada.

Encaró la importancia que tiene para el obrero la limitación de la jornada en la que han de pensar bien, no sólo los trabajadores, sino todos los hombres de buena voluntad.

Los patronos quieren destruir, y a este fin obedece la publicación de un folleto en el que niegan que con la limitación de la jornada se haya conseguido lo que nosotros preconizábamos y sostenemos.

Sosteníamos y sostenemos que la jornada corta no disminuye la producción y que, por el contrario, puede superarla.

Lo que sucede es que el patrono se opone a ella porque le obliga a tener más obreros y a mejorar la maquinaria, y se merman las excesivas ganancias.

A este propósito, Lucio Martínez citó palabras de algunos industriales ingleses, que sostienen que el hombre que trabaja con exceso produce mal, y que en los ensayos hechos de jornadas cortas han obtenido beneficios porque se han reducido ciertos gastos y había menos desgaste en las máquinas.

Otro inglés, que sostiene la misma tesis, añade que la Humanidad tiene el deber de mirar, no sólo a su presente, sino a su porvenir, y ni los patronos ni los obreros, por egoísmo, tienen derecho a crear por muchos años el proletariado anémico, que sería mucho peor que el económico.

Frete a la teoría de los patronos que sostienen que con el mayor descanso no se ha beneficiado el obrero, están las teorías científicas y las estadísticas que demuestran las enfermedades por falta de respiración y de circulación de la sangre, por exceso de fatiga.

El conferenciante demostró, citando teorías de Spencer, que el hombre, cuando no posee energías suficientes, llega a la autofagia, o sea a consumir sus propias reservas.

esiva; pero no puede negarse que, aunque no haya sido con la intensidad que algunos suponían, algún beneficio cultural se ha conseguido.

Expuso la escala gradual de progreso de dichas escuelas belgas, que tuvo un descenso durante la guerra y que después volvió a ascender.

Otro industrial inglés prueba que mejorando la vida familiar del obrero éste produce más y mejor.

Otro sostiene que las dos primeras horas en la jornada larga eran inútiles y sólo servían para viciar el resto de la jornada.

El obrero—dijo el conferenciante—no puede trabajar bien cuando no siente satisfacción.

Los patronos españoles han ganado mucho durante la guerra; pero no han hecho nada; ni han mejorado sus industrias ni han creado instituciones de cultura social.

Y para competir con la industria extranjera, no encuentran más medio que el de forzar la producción aumentando la jornada.

Confiesan que su industria es deficiente, y no aceptan el control obrero. Si ellos no saben llevar bien sus industrias, no tienen derecho a decir que el obrero español no está capacitado para el control.

Piden que se exceptúe la jornada de ocho horas en la agricultura y en los transportes, porque quieren conservar reservas de esquirols, evitando que los obreros del campo tengan contacto con los de la ciudad.

También quieren que las horas sean computadas por año, para no combatir de cara la jornada de ocho horas.

En otra conclusión patronal se busca imponer al obrero la voluntad del patrono en lo referente a la jornada.

Leyó datos de Inglaterra en los que se demuestra, por medio del informe de un inspector de fábricas, que hay muy pocas faltas por infracción de jornada, para deducir de esos datos que es falsa la afirmación que hacen los patronos españoles cuando dicen que en otros países no se cumple la jornada.

A continuación leyó también una estadística demostrativa de que en Inglaterra, Suiza, Alemania, Francia e Italia la jornada máxima es de cuarenta y ocho horas semanales, y en muchas industrias es menor.

Se extendió en consideraciones, para demostrar que la capacidad productora no se aumentará con el aumento de jornada, y hoy que el obrero ha aprendido que cuantas más horas trabaja más ganancia para el patrono, menos se aumentaría aquella capacidad.

Puso el ejemplo de una fábrica de Francia en la que los obreros tienen intervención y poseen diferentes clases de auxilios: seguro de vejez, paro forzoso, indemnización a la familia en caso de fallecimiento, subvención gradual según el número de hijos, etcétera, etc., y además el sueldo mínimo revisado periódicamente.

En esa fábrica, los obreros rinden más. También rinden más en las instituciones llamadas «guildas», en las que el patrono está eliminado.

Calificó de gran error el creer que todas estas cosas se improvisan. Hay que estudiar y capacitarse.

Citó el caso de los panaderos de Madrid demostrando a la burguesía su capacidad administrativa, y terminó diciendo que el día que puedan desarrollar los obreros toda su capacidad libremente, se llegará a la creación de una sociedad buena, en la que no se piense más que en ser cultos y en la que reinará la fraternidad universal.

Al terminar su notable conferencia fue muy aplaudido por el numeroso público, que llenaba por completo el salón, nuestro querido camarada Lucio Martínez.

Noticias cortas DE ESPAÑA

Del fuerte de María Cristina, de Melilla, donde se hallaba en prisión preventiva, se ha fugado el teniente don Ricardo Sanz Andreu, procesado por abandono de la posición de Sammar durante los sucesos de julio del año 21.

—En el tren de Valladolid a León viajaba en calidad de detenido un militar llamado José Ruiz Rodríguez, quien al llegar cerca de Santa Marta se suicidó disparándose un tiro y muriendo en el acto.

—Hay gran expectación ante el Consejo de ministros de esta tarde, en el que se dice será nombrado el comisario de Marruecos.

—En Barcelona se ha repartido profusamente, bajo sobre y especialmente entre militares, una hoja impresa y clandestina en la que, además de proclamar la revolución, se ataca duramente al Parlamento, al ejército y a otras instituciones. Es sin duda otra broma de Carnaval o nueva diversión estratégica.

DEL EXTRANJERO

En Munich ha fallecido, a los setenta y ocho años de edad, el eminente sabio doctor Roentgen, descubridor de los famosos rayos X, que

tantas ventajas y nuevas orientaciones han abierto a la Ciencia, en particular a la Medicina y a la Física. —Se ha incendiado el teatro nacional de Sofía durante la representación. El pánico entre el público fué inmenso, y ha habido 12 muertos y 15 heridos. —También un incendio ha destruido el puerto de Bahía Blanca, en la República Argentina. Hay grandes daños

LA CUESTION DEL PAN

El conflicto sigue su curso.

El señor Ruiz Jiménez manifestó a los periodistas que el conflicto del pan continuaba su curso, sin que llegase al vecindario la menor molestia por la situación creada por los tahoneros. El alcalde insistió en su propósito de resolver el fondo del problema, único modo de que no se repitan en Madrid estos conflictos periódicamente.

Según nuestras noticias, este mismo criterio mantuvo anoche el alcalde ante la representación del Sindicato de las Artes Blancas, que fué a entrevistarse con él para darle cuenta de la marcha del conflicto y de los incidentes que ocurren con los patronos.

Se ordena la clausura de veinticuatro tahonas.

Ayer fué ordenada la clausura de la tahona establecida en la Cava Alta, 23, por sus condiciones antihigiénicas.

Por el mismo motivo se dió orden anoche de que se clausurasen hoy las veintitrés tahonas siguientes:

- Pérez Galdós, 5; Castelló, 8; Andrés Borrego, 8; Pizarro, 22; Minas, 14 y 16; Espiritu Santo, 29; Ballesta, 36; Ferrocarril, 7; Bravo Murillo, 140 al 148; Santa Brígida, 6; Fuencarral, 122; Malasaña, 22; Doña Bárbara de Braganza, 3; Atocha, 110; San Joaquín, 7; Apodaca, 12; Esgrima, 13; Embajadores, 28; Travesía de Púcar, 23; Magallanes, 18; Jesús y María, 11; Leganitos, 4, y Blasco de Garay, 9.

Tahonero denunciado.

Ricardo Pérez Peña, de veintidós años, delegado del Ayuntamiento en la tahona de la calle de Embajadores, 54, se presentó en la Comisaría de la Inclusa, acompañado de un guardia municipal y de una pareja de Seguridad, denunciando al dueño de dicha tahona, José Fernández, por promover un gran escándalo en el establecimiento.

Al tratar de detenerlo se internó en la casa de la tahona y escapó por una puerta que da a la calle de Mira el Sol.

La acción obrera en Madrid

ASOCIACION DE IMPRESORES DE MADRID Elección de cargos.

La Junta Directiva de esta Asociación pone en conocimiento de todos sus afiliados que el día 15 del corriente se verificará la elección de cargos vacantes en nuestra secretaría, el número 41.

La elección dará principio a las ocho de la noche y terminará a las doce, hora en que se verificará el escrutinio.

Advertencia.—Se recuerda a los asociados que para tomar parte en la votación es indispensable la presentación de la cartilla de asociado.

UNION GENERAL DE CONDUCTORES DE CARRUAJES Festejando a los compañeros de Zaragoza.

Anoche se reunió en fraternal banquete, en el restaurante del café Nacional, un buen número de asociados de la Unión de Conductores de Carruajes y Similares de Madrid, con objeto de testimoniar el afecto y simpatía de dicha Sociedad a los compañeros que han venido de Zaragoza, en representación de la organización del Arte Rodado, de aquella ciudad, a cumplimentar el acuerdo de imponer un lazo a la bandera societaria de «La Unión», como prueba de solidaridad de los cocheros zaragozanos con sus camaradas de Madrid.

Tomaron asiento en la presidencia del banquete la Directiva de «La Unión», el letrado de la Sociedad señor Martínez Acacio y los cuatro compañeros que han venido de Zaragoza.

Después de la comida, abundante y selecta, pronunciaron elocuentes palabras alusivas al acto de fraternidad que se celebraba y al motivo del via-

je de los camaradas zaragozanos los compañeros José Anastasio, Angel Alarma, Iniesta, señor Martínez Acacio, Miguel González, Julián Val, Casto Guillén y José María Alvarez, y los cuatro compañeros de Zaragoza, Emilio Severiano, Angel Lapuente, Martín Valencia y Eugenio Ruiz, que dedicó frases de gran cariño para el venerable camarada Pablo Iglesias, que fueron contestadas con grandes vivas al abuelo y subrayadas con grandes aplausos.

La fiesta transcurrió dentro de un gran ambiente de fraternidad y franca alegría, dándose entusiastas vivas a la Federación Nacional del Arte Rodado, cuyos trabajos de organización puede decirse que empezaron a exteriorizarse con el acto de anoche; a la Unión General de Trabajadores, a las organizaciones de Zaragoza, y de Madrid y a Pablo Iglesias.

También se leyó una carta advirtiéndose al acto, en términos efusivos y elocuentes, del contable de la Sociedad, don Juan Sanz.

La volada de esta noche.

La Directiva de la Unión General de Conductores de Carruajes y Similares ha repartido una circular haciendo saber a sus asociados que esta noche, a las once, en el teatro de la Casa del Pueblo, se celebrará una velada, a la que son invitados los asociados y sus familias, y que se celebra con ocasión de recibir a los compañeros de Zaragoza que en nombre de aquella organización del Arte Rodado vienen a cumplimentar el acuerdo de imponer un lazo a la bandera social de «La Unión», como manifestación de solidaridad de los cocheros zaragozanos con sus camaradas de la Unión madrileña.

Han sido invitadas la Casa del Pueblo y la Unión General de Trabajadores.

Hablarán varios compañeros, y la orquesta de ciegos amenizará el acto.

La Directiva requiere la concurrencia de los asociados, para que la velada tenga la brillantez que merece el acto que se va a realizar esta noche.

CARBONEROS

La Sociedad de Obreros Carboneros «La Emancipadora» celebró junta general en la Casa del Pueblo.

Fueron aprobados todos los asuntos de trámite que figuraban en el orden del día.

Se discutió la conducta seguida por el compañero Florencio Cristóbal, y comprobado que este compañero había cometido faltas que redundaban en perjuicio de la organización, se acordó expulsarle de la misma.

Fué nombrada la siguiente Directiva: Cristino Fernández, presidente, reelegido; Hilario Martín, vicepresidente; Elías Caldevilla, secretario; José Pérez, vicesecretario, reelegido; Santiago Blázquez, tesorero, reelegido; Segundo Nieva, contador; Gregorio Caballero, vicecontador, reelegido; y vocales: Mariano Baquero, reelegido; José González, Francisco Morales y Baldomero Rincón.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón-teatro: A las seis de la tarde, Constructores de Carruajes.

En el salón grande: A las siete de la tarde, Embaldosadores.

En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Constructores de Mosaicos.

Libros y revistas

Hemos recibido el Boletín Oficial de la Junta de Colonización y Repoblación Interior, que publica el siguiente sumario: La colonización agrícola en Marruecos: Un libro interesante, por don Enrique Alearaz y don Constantino Bernado de Quirós.—Bodegas Cooperativas en las colonias agrícolas.—Una futura colonia agrícola: Solafuente y Valles.—Disposiciones oficiales.—Miscelánea.—Observaciones meteorológicas.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.

Chuletas de cerdo a la jardinera, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Ternera a la bordalesa, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza a la vinagreta, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Menestra del tiempo, una peseta ración.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Vágame Dios, 6, imprenta.

DE LA CASA DE LA VILLA Y...

Estos días los señores tenientes de alcalde, acompañados de técnicos municipales, hicieron una visita de inspección a todas las tahonas de Madrid y quedaron horrorizados en presencia de la realidad. «En mi distrito hay trece tahonas y debieran ser cerradas lo menos diez», decían algunos señores de los que disfrutaban placenteramente del junquito simbólico de la autoridad municipal.

«Yo no sé cómo los trabajadores pueden resistir la atmósfera que se amontona en esas cuevas», oímos decir al señor alcalde. «Por humanidad, eso no puede continuar».

Y cuando nosotros hablábamos de esto mismo se nos oía con el más sarcástico de los desdenes. Si de esta jornada no saliera otro beneficio que el de remover una vez más los posos de la ciudad a g a pestilente e impulsar una resolución definitiva para limpiarla, ya tendríamos que bendecir el momento en que se produjo la resistencia intransigente de los tahoneros.

Ayer ya se cerró una de las fábricas que no reúnen condiciones higiénicas. Nos parece bien lo hecho; pero también nos parece que la cosa va con demasiada parsimonia. ¿Por qué cuando un montón las que se hallan en las mismas condiciones es una sola la que se cierra? ¿Es que se pretende asustar a los fabricantes de pan para que se sometan y luego dejar las cosas en tal estado? Eso, señores, sería una burla más al vecindario y escamotear una vez más el problema.

Todos los días oímos al alcalde la misma cantinela: «Hay que afrontar el problema de fondo; hay que resolverlo definitivamente»; pero no lo vemos con hechos encaminar sus pasos a esa solución definitiva y tan conveniente para los intereses del pueblo.

Y esto, francamente, nos va escamotando un poco.

Un periodista de los que hacen información municipal para un periódico muy viejo, con título femenino, nos decía ayer en la Puerta del Sol: —¿Cómo va eso?

—Yo creo que bien. —¿De veras?

—Esos son por lo menos mis impresiones. Los obreros siguen con gran entusiasmo desarrollando su gestión, y aunque se encargaron de la administración de las tahonas en condiciones muy difíciles, como les dejan un poco de tiempo van a demostrar que eso de la municipalización de la industria panificadora es la cosa más sencilla del mundo. Los primeros días tropezaron con muchas dificultades, el apremio del tiempo para elegir los delegados, teniendo que nombrar a muchos compañeros que, aunque tenían buena intención, les faltaba la competencia necesaria; la hostilidad de la clase patronal; el sabotaje que han desarrollado dentro de las propias tahonas, y algunos otros actos punibles que han realizado; pero hoy, vencidas esas dificultades, todo va bien, y la intervención de las tahonas seguramente será un gran triunfo para los obreros.

—Pues me alegro que usted piense así; pero créame usted que yo siento una gran preocupación. Tengo la impresión de que los tahoneros están preparando una gran campaña de prensa contra el alcalde y contra los obreros, para ver si consiguen que la situación termine, y esto, como usted puede comprender, es muy grave.

—Pero hombre, en estas circunstancias, después de una campaña unánime de toda la prensa, ¿puede hacerse eso?

—Aquí puede hacerse todo, querido amigo; usted no olvide que los periódicos tienen dos oficinas que, pareciendo una misma cosa, son distintas. Y a mí mismo, siendo yo quien soy, y ya sabe usted los lazos de íntima compensación que me ligan siempre a la vida oficial de todos los alcaldes, no me extrañaría que un día saliera un artículo en el periódico diciendo todo lo contrario de lo que yo digo hoy. La vida del periodismo tiene muchas impurezas, querido amigo.

—Pues bueno es estar advertido. —Sí, señor; bueno es estar advertido y que vele mucho la gente, para que no la coja desprevenida una emboscada del enemigo.

Nos parece interesante transcribir este diálogo para que los trabajadores estén prevenidos, y cuando haga falta sepan cumplir con su deber.

Cada uno siguió su camino. El Sindicato de la Panadería, el suyo, y nosotros, el nuestro. Claro está que los móviles que impulsan el movimiento son distintos; pero qué le vamos a hacer. En estas contradicciones de la vida, en la lucha que a diario enseñan la verdad y la mentira, la virtud con la inmoralidad, está todo el nervio y

la sustancia de la vida social. Y los que seguimos el camino de la verdad, hemos de contar de antemano con que uno de los obstáculos más fuertes que hemos de vencer ha de ser el ambiente de corrupción en que se desenvuelve la vida social y política de nuestro país.

¡Alerta, amigos!

Los partidarios de la tradición están tristes, sombríos, disgustados. La gente ya no tiene humor para divertirse. El Carnaval, esta fiesta pagana que tanto ha influido en el sentimiento de las gentes tradicionalmente; que da margen a que se realicen tantos excesos; que bajo una careta iguala, aparentemente nada más, a todos los seres humanos, este año ha sido un fracaso.

¿Qué se ha hecho del buen humor de las gentes? ¿Es que la juventud de ahora no se divierte?

Cada uno, señores, se divierte como puede; de la manera que se lo permiten su temperamento y los medios económicos de que dispone. Y el año, desgraciadamente para nosotros, no nos invita a la diversión a la jerga. El ambiente que respiramos no aviva el espíritu, alegráncolo; por el contrario, lo atormenta brutalmente con las tristes realidades que las dificultades de la vida nos presenta cada día. El porvenir se presenta muy negro para la Humanidad.

Enemigos del Carnaval, porque es una fiesta grosera en la que muchas gentes de las llamadas de honor y de la buena sociedad encuentran ambiente propicio para justificar acciones perversas, algunos crímenes, muchos acasos, porque no es necesario ver correr la sangre para tener la seguridad de que se ha cometido un crimen, nos alegramos de su fracaso; pero sentimos que se produzca por las dificultades de la vida.

Importa mucho para el progreso de la vida social el sentido moral de las cosas, y por eso quisiéramos ver que el Carnaval se hundiera para siempre, pasando a ser un recuerdo histórico, porque las gentes, regeneradas en sus sentimientos, habían comprendido que para divertirse, para gozar de los encantos y los placeres de la Naturaleza, no hacía falta utilizar un grosero disfraz. La burguesía dice que hace falta el Carnaval para divertirse a la gente; nosotros decimos que lo necesita para explotarla.

Pero, en fin, que fracase cada vez más el Carnaval, y a medida que vaya siendo más escaso, nosotros gritemos con la cara descubierta, como siempre: «¡Viva la alegría!»

EL CONCEJALITO

Espectáculos PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, Cristalina.

ESLAVA.—A las seis, El grillo del hogar.

CERVANTES.—A las seis, Dora o la Espía.—A las diez y media, La honra de cada día.

FUENCARRAL.—A las seis, La cara de Dios.—A las diez y cuarto, La tempestad.

EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repila.—Servicio a la carta.—Precios económicos.

HORTALEZA, 26.

Cooperativa Socialista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arragneta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

LOS ITALIANOS

Gran liquidación verdad. Batallas, percales, vicis, lanas, a una peseta metro. Confecciones, etc.

CAVA BAJA, 16.

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano

Café Bar Siglo XX

Plaza del Angel, núm. 19

Cervecería.—Mariscos. Bocadillos en toda clase de fiambres. Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL: Gloria de Quevedo, 2. TELEFONO 24-27 J.

IMPRENTA, MADERA, 6.

FERRETERIA JOAQUIN SARRIO RIPOLL Inmenso surtido de herramientas en todas clases y para todos oficios. Baterías completas de aluminio y hierro esmaltado a precios increíbles. Baterías completas por kilos. Corredera Baja, número 34 (Frente a Escorial).

LEY ELECTORAL PARA DIPUTADOS A CORTES Y CONCEJALES Contiene notas aclaratorias y apéndices sintéticos referentes a las funciones de las Juntas municipales y de los apoderados, interventores y electores socialistas. Precio: cincuenta céntimos. Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 35 céntimos para franqueo y certificado.